



BONA PAU



N.º 302 · Año XXVI

HOJA PARROQUIAL DE MONTUIRI

Abril 1978

«Solo sé que no sé nada»

(Sócrates)

Este ilustre pensador griego, uno de los más sabios de todos los tiempos, pronunció esta célebre frase que hoy suena a lejana e incomprensible para los hombres de nuestros días, acostumbrados a ser valorados y a valorar según la cantidad de conocimientos.

Además, hay muchos que creen que no sólo son estimados según su saber, sino incluso según su forma de vivir. Y ahí tenemos a una sociedad de consumo que ha penetrado en nuestra mentalidad hasta el punto de considerarnos superiores no sólo si disponemos del coche mejor, o del vestido más elegante, o de la casa más lujosa, sino incluso si tenemos más ideas que los otros, o éstas son más originales que las de los demás, o si somos capaces de demostrar que poseemos todas las más modernas teorías socio-político-económicas y las sabemos exponer ante quienes nos escuchan. Y así demostramos una y otra vez que «poseemos», y «sabemos» más que los otros.

Hoy nadie quiere tenerse por ignorante o pobre, sino todo lo contrario, sabio y rico. Y el gran Sócrates, reconociendo su reducida información frente a la complejidad del universo, exponía «no saber nada» ante las maravillas que nos rodean. Pero nosotros queremos afirmar nuestro «yo» cuando no somos capaces ni siquiera de contestar a muchas preguntas de los niños.

Es más, desde nuestra posición de superioridad de adultos, ante muchos inte-

rogantes de nuestros hijos, nos vemos limitados a contestar con tan fríos datos o ambiguas informaciones que pronto dejan de preguntar.

Y nosotros, instalados en un pedestal de personas que «ya lo sabemos todo», que somos capaces de «conseguirlo todo», demostramos una y otra vez nuestra ignorancia. En cambio, si nos pusiéramos en la postura de aprender de ellos, humildemente, con ganas de preguntar, en actitud de sorprendernos; si consiguiéramos que nos contagiara su manía de decir «¿por qué?», quizá nos daríamos cuenta de lo poco que aclaran nuestras explicaciones y de lo ambiguas, parciales y poco fundadas que son las respuestas.

Y queremos presumir mucho, cuando lo que conseguimos es mostrar la realidad de lo poco que valemos. Ni el coche más potente, ni el vestido más a la moda, ni el haber ganado tal o cual conversación en una intrascendental tertulia de esquina o de café, harán que seamos mejor considerados por quienes realmente nos conocen. Ni tendremos más, pues sólo poseemos lo que tenemos. Ni sabremos más, ya que nuestros conocimientos así no fecundan.

Frente a tales actitudes, la más noble y lógica postura es la del que se precia de mostrar la verdad, sin exagerarla, ni en más ni en menos, porque también los hay que pecan de una falsa humildad, que tampoco convence, ni halaga, ni es verdadera.

Història de Montuïri: Segle XIX

(Continuació)

1843

Julio 17.—«Los Ayuntamientos constitucionales de las villas de Porreras, Andraitx, Binisalem, Santañy (sic), San Juan, Valldeusa, María, Calviá y Puigpuñent, han participado oficialmente a la Junta haber tenido lugar el pronunciamiento¹² en dichos pueblos, y la han felicitado cordialmente; lo mismo han practicado juntamente con los comandantes de la Milicia nacional, los Ayuntamientos constitucionales de Muro, Deyá, Santa Margarita, Algaida, Lluchmayor, La Puebla, Estalenchs, Artá y **Montuïri**, y el de la ciudad de Alcudia con el gobernador militar de dicha plaza, cuyas comunicaciones ha recibido la Junta con la mayor satisfacción.—Palma, 17 de julio de 1943.—Presidente, el Marqués de la Unión de Cuba.—El Vocal secretario Nicolás Ripoll» (p. 103).

1844

Agosto 24.—«Quedó instalada la Diputación Arqueológica de las Islas Baleares, que circunstancias lamentables habían entorpecido por mucho tiempo. El fruto principal de sus tareas era una descripción exacta y circunstanciada de Mallorca monumental, artística y numismática, un gabinete con cuantas bellezas artísticas y literarias pudieran recogerse y un riguroso cuidado en impedir que los forasteros se hicieran ricos con nuestros tesoros. El Jefe Político cerró el acto inaugural con un discurso».

Segueix a continuació una llarga llista de components d'aquesta entitat. Entre aquests trobam: «Montuïri, **D. Pedro José Capó, pbro.** doctor teólogo, rector de la parroquial iglesia de aquella villa» (pp. 154-156).

1846

Agosto 11.—«El ingeniero D. Antonio López, solicitó del Gobierno Superior Político un informe sobre las carreteras de Mallorca, que esta oficina describe así, prescindiendo de los caminos vecinales: «La primera y más principal es la que desde Palma se dirige a la ciudad de Alcudia, porque pone en comunicación directa con la isla de Menorca por el puerto de Alcudia, porque es la de mayor tránsito y porque vienen a parar a ella la mayor parte de los caminos que se dirigen a muchas villas. Atraviesa además los pueblos de Santa María, Consell e Inca y pasa por las inmediaciones de Marratxí, Bini-

salem, Búger, Alaró y La Puebla». Otra circunstancia se agrega también para dar más importancia a esta carretera, y es «la concurrencia que se nota los jueves en el mercado de Inca, que, como puesto más importante de la isla, se halla abastecido de todos los artículos y demás efectos necesarios para el consumo público. Su extensión comprende 9 leguas¹³ horarias que son las que reputan en la isla.

La segunda carretera es la que desde Palma se dirige a Capdepera, tiene 9 leguas y media; cruza la isla por su mayor longitud y atraviesa los pueblos de Villafranca, Manacor (que es una de las principales poblaciones de la isla y cabeza del partido del mismo nombre), San Lorenzo y Artá, dejando a una distancia de 750 varas¹⁴ el pueblo de Algaida y a 400 el de **Montuïri**. Esta carretera se halla algo deteriorada por razón de su mucha extensión y se resiente del abandono en que estuvieron todos los caminos de esta isla desde tiempo inmemorial».

NOTES

[12] A partir del 1844 s'inicia el període de predomini Moderat, conegut per **Dècada Moderada**: Isabel II fou proclamada major d'edat i els moderats organitzaren la guàrdia civil i promulgaron la Constitució del 1845. Durant aquest període, que durà fins al 1854, no foren pocs els escàndols financers i la corrupció governativa, així com també la política centralista, menada des de Madrid, que a Catalunya originà la Guerra dels Mariners (1846-1848) amb la reaparició de partides carlines.

[13] La llegua és una mida itinerària antiga, que per a les distàncies terrestres equivalia a poc més de quatre quilòmetres, i, per a les marines a 5556 metres, equivalent a 1/20 de grau de meridiana. En realitat, però, la llegua és una antiga mesura de valor molt variable, segons els països o les localitats. La **llegua antiga**, per exemple, equivalia a 4320 canes de Barcelona, o sia 6717'6 mts. Hi ha, també, la **llegua jurídica** equivalent a 2700 canes de Barcelona, o sia 4198'5 mts.

[14] La vara era una mesura longitudinal de mesura molt variable. Així tenim que a L'eida i Tarragona equivalia a 771 mm, a Castelló i a València a 906 mm, i a Xàtiva i Alacant a 912 mm. No sabem la mesura de la vara mallorquina, però en tot cas, no devia tenir més d'un metre.

Joan Miralles i Monserrat

(Continuarà)

Noticiero local

OPERACION NATACION

La «Operación Natación» organizada bajo los auspicios de la Federación Balear de Natación y el Ayuntamiento de Palma, en las piscinas cubiertas de su Palacio Municipal de Deportes, constituyó un éxito total. Fueron más de seiscientos los niños y niñas inscritos para la prueba de selección consistente en nadar veinticinco metros. Para muchos fue la primera competición en que participaban.

Entre el numeroso público asistente se encontraban el Delegado de Deportes del Ayuntamiento de Palma, José Payeras, y el Presidente de la Federación Balear de Natación, Enrique Granados. Las pruebas estaban controladas por Carla Millient, encargada de los Monitores y bien conocida por nuestros nadadores, y Esteban Cruz, Director de la Escuela Regional de Natación. Esta es una promoción con vistas a una posible federación e ingreso en la Escuela Regional de los niños y niñas seleccionados, entre los seis y los catorce años, si así lo desean.

De entre los alumnos de nuestro Colegio, que siguen el curso de natación, participaron Francisco y Rafael Gelabert, Antonio Nicolau, Pedro Taberner, Francisca Bauzá, Margarita Munar, Antonia Cloquell y Francisca Nicolau.

DIA DEL SEMINARIO

Es tradición celebrar en la festividad de San José el Día del Seminario. Así las colectas de este día son destinadas al mantenimiento de aquella Institución clerical. Ascendieron a la cantidad de doce mil pesetas.

SEMANA SANTA Y PASCUA

Con mucha participación se celebraron los actos litúrgicos propios de la Semana Santa y Pascua de Resurrección. El Domingo de Ramos se inició este peregrinar religioso conmemorativo de la Pasión, Muerte y Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo. Se proseguirán luego las funciones propias del Jueves, Viernes y Sábado Santos. El Domingo de Pascua de Resurrección la Celebración Eucarística fue participada por gran cantidad de fieles que abarrotaban nuestro Templo Parro-

quial. Asimismo se celebraron la Segunda Fiesta y la tradicional romería al «Puig de Sant Miquel» el Martes de Pascua. Por muchos años.

DIGNATARIO

Con motivo de un viaje a Mallorca estuvo por unas horas en Montuiri con objeto de conocer a una familia, Monseñor Dadaglio, Nuncio de S.S. en España.

ESTUDIANTES DE MAGISTERIO

Durante los meses de Febrero y Marzo seis alumnos de Magisterio estuvieron realizando prácticas en el Colegio Nacional Mixto de nuestra localidad. Junto a los Profesores y alumnos realizarían una labor y un estudio que se estima imprescindible para conseguir los conocimientos necesarios con objeto de poder impartir la enseñanza el día de mañana.

VIAJE DE ESTUDIOS

Los alumnos y alumnas de octavo curso de Educación General Básica que cursan estudios en Montuiri, iniciaron el Miércoles de Pascua el viaje de estudios programado por tierras de Andalucía y Levante. Visitarán, entre otras, las ciudades de Valencia, Albacete, Jaén, Córdoba, Sevilla y Algeciras. Desde esta bella ciudad sureña se trasladarán en barco al Continente Africano para conocer Ceuta. Regresados a la Península proseguirán luego el viaje por Málaga, Granada, Murcia y finalmente Valencia, desde donde embarcarán con rumbo a Palma. Les acompañan el Director del Colegio, D. Juan Sorell, y el Profesor, D. Gabriel Gomila.

SORTEO

La Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros «La Caixa», sorteó entre sus impositores un televisor en color y un radio-cassette. Fueron los agraciados D. Miguel Moll y D. Pedro Rosselló. El sorteo celebrado ante el Alcalde, Delegado de la Caja y público, se realizó con un bombo de lotería del cual se extrajeron los números agraciados. Enhorabuena!

Honorato Moll Ribas.

DEPORTES

FUTBOL

Los resultados obtenidos por el C.D. Montuiri de I regional en el pasado mes de marzo fueron los siguientes:

Petra, 2 — Montuiri, 2
Montuiri, 2 — Serverense, 1
Consell, 5 — Montuiri, 0

ATLETISMO

En la fase final del X Cros de la Provincia disputado el 19 de marzo en Manacor, la niña de 10 años, Isabel Bauzá Blanch, logró clasificarse en cuarto puesto, consiguiendo con ello un precioso trofeo y una pulsera de perlas.

JUEGOS ESCOLARES

Durante los últimos días de febrero y mes de marzo ha venido celebrándose la fase comarcal de los Juegos Escolares Nacionales. Nuestro Colegio Nacional ha participado en numerosos deportes: Tenis, Baloncesto, Balonmano, Tenis de Mesa y Ajedrez. Se ha proclamado campeón de la zona en Tenis Alevín masculino; Tenis infantil masculino; Tenis de Mesa Infantil masculino.

Por no haberse inscrito otro centro de la comarca pasará directamente a la final provincial en balonmano, tenis mesa y tenis de la categoría femenina.

Gabriel Gomila.

PLUVIÓMETRO

Lluvia recogida durante el mes de Marzo, por metro cuadrado:

Día 3	16 litros.
Día 4	4 litros.
Día 5	13 litros.
Día 30	4 litros.

Total: 37 litros.

25 AÑOS ATRAS OCURRIO EN MONTUIRI

2 Abril 1953

Un grupo de señoritas de nuestra localidad, tocadas con mantilla, han asistido a la procesión del Jueves Santo, hecho que ha sido sobradamente comentado. El sermón fue predicado por don Miguel Moncadás (hoy Obispo de Solsona).

7 Abril 1953

El Cabo don Antonio Canals Mas toma posesión del mando de la Guardia Civil de Montuiri.

MOVIMIENTO PARROQUIAL

NUEVOS CRISTIANOS

Día 26 de Marzo

Antonio Cerdá Ferrer, hijo de Mateo y Sebastiana.

Juan Mesquida Minas, hijo de Juan y Francisca.

NUEVAS FAMILIAS

Día 4.— Lorenzo Evaristo Mas Mora, con Juana María de Lourdes Serra Mairata.

Día 11.— Damián Verger Socías, con Carmen Rubián Ramirez.

Día 12.— Bartolomé Fullana Amengual, con Francisca Cerdá Mesquida.

NUESTROS DIFUNTOS

Marzo de 1978

Día 1.— María Gallerat Ginard, soltera, de 76 años de edad. «Marchanda».

Día 11.— Pedro Juan Miralles Mestre, soltero, de 19 años de edad. «Caló».

Día 13.— Cristóbal Meliá Ferrer, casado, de 60 años de edad. «Meliá».

Día 21.— Juna Manera Cerdá,, viudo, de 93 años de edad. «Llarguet».

Día 25.— Rafael Antonio Manera Arbona, casado, de 64 años. «Prunes».

LA VOZ DE LA IGLESIA

ACERCAMIENTO A LOS JOVENES

«Es preciso lograr una nueva actitud de relación permanente con la juventud, con mayor acercamiento a los jóvenes para conocerles y para que nos conozcan, para dejarnos interpelar y para escuchar lo que a través de ellos nos diga el Espíritu».

(Monseñor Osés, Obispo de Huesca.)

LIBERTAD PLENA

«La Iglesia pide libertad plena para ejercer su misión dentro de un sistema democrático que reconozca igualmente la libertad de otras iglesias y creencias y también de los no creyentes».

(Monseñor Montero, Obispo auxiliar de Sevilla.)

PRESENCIA CRISTIANA EN LAS ESCUELAS

«La escuela estatal ha de promover positivamente los valores fundamentales de la libertad, la solidaridad y debe ser el reflejo del consenso socio-político propio de una democracia... «La presencia cristiana en los centros escolares de cualquier naturaleza, es siempre presencia de una Iglesia local».

(De la Carta Pastoral de los Obispos de Pamplona-Tudela, Bilbao, San Sebastián y Vitoria.)